

**Precios de suscripción Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5,00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pesetas**  
 En la primera plana y gacetillas, línea (125  
 En cuarta plana, id. 0'20  
 Comunicados, id. 0'12  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 19 de Octubre de 1888.

N.º 2190.

SECCION POLITICA

LA MANERA DE REFORMAR

No todas las dificultades con que tropiezan las reformas militares provienen de los intereses que pueden sentirse heridos, ni de los partidos de oposicion al fusionismo, sino por el contrario, nacen casi todas aquellas de la guerra sorda é implacable que la derecha de la fusion hace á la izquierda, en cuya guerra se apunta tanto á las reformas militares como al sufragio universal ó «universalizado». De esa lucha constante que apenas muerto D. Alfonso se inició entre los elementos conservadores y democráticos de la fusion, ha sido consecuencia la esterilidad del gobierno durante tres años y su incapacidad para resolver los problemas económicos y políticos que interesan al país; y de esa lucha nace la batalla desesperada que se está librando contra la democracia de la fusion en sus proyectos, ideas y hasta personas.

Ahora bien, cuando esa pelea tiene lugar entre partidos opuestos, es fecunda y legítima, pero cuando se verifica entre fracciones de un mismo partido, es perturbadora y anárquica. Nada más natural que los conservadores se opongan á los reformistas; pero nada más anómalo que un combate entre quienes se llaman reformistas. ¿Es que realmente no lo son algunos de ellos? ¿Es que el príncipe de la milicia, el Sr. Alonso Martínez y con ellos los antiguos centralistas y otros varios elementos de la fusion no son realmente reformistas, rechazan las ideas democráticas y sienten aversion á los principios que llevaron al fusionismo los desprendimientos republicanos? Pues díganlo claro; rompan de una vez esos vínculos, verdaderamente deshonestos, y eche cada cual por su lado, creando así lo que á la Regencia falta, nuevos partidos para nuevas instituciones.

Los viejos partidos y las viejas instituciones están juzgados ya definitivamente. Y condenados. Si se quiere afrontar las consecuencias de esa condena nacional, sigan las cosas como están, turnando el señor Cánovas con el señor Sagasta en el poder, como en tiempos de don Alfonso; si no se quiere afrontar esas consecuencias, si se desea acatar la voluntad del país, que ha creído ver en la Regencia un estado político distinto del de la Restauracion, vengan partidos distintos también; vengan reformistas que refor-

men de verdad y vengan conservadores que no acuchillen estudiantes, ni fusilen gentes, ni declaren ilegales á los republicanos.

Entonces y solo entonces habrá reformas militares y sufragio universal, porque así como Prim no podía hacer la revolucion con canónigos, nadie puede hacer reformas con conservadores.

(Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

De La Publicidad:

CASTELAR EN BARCELONA

15 de Octubre.

La llegada del Sr. Castelar á Barcelona es el acontecimiento del día. En todas partes y en todos los círculos no se hablaba ayer de otra cosa, conviniendo propios y extraños que la acogida dispensada á nuestro ilustre jefe, más que respetuosa y atenta, había sido positivamente cordial é entusiasta.

Había mucho tiempo que el temperamento de nuestra ciudad, ya de sí refractario á las expansiones ruidosas y arrebatadas, estaba reconcentrado en sí mismo y retenido dentro de la sencilla simpatía ó de la curiosidad cortés. La llegada del Sr. Castelar rompió ayer el hielo, y en un instante pareció que volvíamos á los buenos tiempos de la propaganda democrática, tiempos de fé viva en las ideas y de confianza sólida en las personas que las simbolizan.

EL VIAJE

Todo el viaje del Sr. Castelar ha sido una continuada ovacion. En Zaragoza, por donde pasa el tren á una hora muy avanzada de la noche, nuestros correligionarios le recibieron con entusiasmo y una comision de los Comités le acompañó hasta Tardienta. Allí esperaban al Sr. Castelar los posibilistas del término y algunos de Huesca, cuya comision, que no pudo presidir el Sr. Camo por enfermedad, siguió hasta la última estacion aragonesa.

Lérida dispuso una acogida cariñosísima á nuestro jefe, á quien el Sr. Sol presentó los individuos de los comités y posibilistas más significados.

En Cervera el comité local, al frente de muchos republicanos, presentó sus respetos al Sr. Castelar.

En Manresa fué saludado por el alcalde Sr. Fábregas, comisiones de los partidos zorrillistas y federal y por una comision de posibilistas que le acompañó hasta Barcelona.

En Tarrasa esperaban al señor Castelar, nuestro director señor Corominas, diputado provincial del distrito, acompañado del Dr. D. Angel Pulido, diputado provincial por Madrid. D. Hilario Luna y comisiones del Comité provincial republicano-histórico, Comité de Barcelona y Círculo posibilista. El señor Castelar conversó breves momentos con el señor Domingo, alcalde de la poblacion, al que recordó la primera visita que hizo á Tarrasa en la que fué amenazado por la autoridad de ser llevado á la cárcel si llegaba á pronunciar la palabra democracia. «Si me es posible, volveré á esa industriosa ciudad, dijo el Sr. Castelar, y esos ciegos de nacimiento que me denigran, verán la diferencia que va de unos tiempos á otros, y se convencerán de la eficacia de nuestra obra comun.»

Algunos obreros que oyeron estas palabras, saludaron con un prolongado aplauso al partir el tren.

No se quedó atrás en punto á agasajos Sabadell. Frente á la estacion, á un lado y otro de la via, extendíase una multitud numerosa que vitoreó al señor Castelar mientras una música tocaba la Marsellesa.

EN BARCELONA

A las once y media el tren, arrastrado por dos locomotoras, entraba en la estacion de Barcelona. El aspecto que ofrecía el andén era imponente: imposible citar nombres y representaciones: estaban allí, representadas todas las clases sociales, el sombrero de copa mezclado con la gorra, la correcta levita y la honrada chaqueta del obrero. Al apearse del vagon el Sr. Castelar, resonó un inmenso viva, seguido de varias salvas de aplausos: Cerrada no sabemos por qué la sala de espera, la multitud rodeó al Sr. Castelar, le abrazó, le estrujó materialmente, mientras la familia de D. Fernando Puig recibía á la señora hermana de nuestro ilustre jefe, su compañera solícita é inseparable, noble y distinguida dama á la que *La Publicidad* envía el más respetuoso homenaje de consideracion.

Los alrededores de la estacion de Zaragoza estaban animadísimos; en el centro un sinnúmero de carruajes; á uno y otro lado en direccion al Paseo de San Juan, una masa apiñada y compacta. A duras penas se pudo organizar la comitiva, compuesta de más de ciento noventa carretelas descubiertas, y de dos caballos la gran mayoría, que al paso siempre, marchó entre dos filas de personas por la calle de Fernando, Ramblas de las Flores y de Canaletas, Plaza de Cataluña y Plaza de Santa Ana. Durante el trayecto el Sr. Castelar fué objeto de una continuada ovacion hasta llegar á la casa de D. Fernando Puig, donde se hospedó.

Hombres del pueblo alargaban la mano para estrechar la del Sr. Castelar, que iba en un landeau con los Sres. Gil Berges, Angelon y Corominas, retirándola orgullosos de haberla tocado, como si con este contacto grabasen en su inteligencia una idea y en su corazon una esperanza.

Las aclamaciones y los aplausos no se interrumpieron ni un momento; todos se descubrían con respetuosa consideracion al pasar el Sr. Castelar, oyéndose vivas tan significativos y halagüeños para nosotros, como los de ¡Viva la República de Castelar! ¡Viva el apóstol de la democracia! ¡Viva el defensor del sufragio universal!

EN LA PLAZA DE SANTA ANA

Antes de llegar la comitiva al domicilio del Sr. Castelar, la plaza de Santa Ana estaba completamente llena: los tranvías, formando larga fila, no podían adelantar un paso, y los huecos que la gente dejaba llenábanlos innumerables carruajes.

Los aplausos obligaron al Sr. Castelar á asomarse á la tribuna de la casa del señor Puig, desde la que dirigió al público corta y elocuente arenga, agradeciendo las muestras de simpatía de que era objeto. Visiblemente conmovido dijo: «Acepto, amigos míos, vuestros aplausos, no para mi persona, sino para la idea que represento, por la emancipacion de la conciencia y del pensamiento, la abolicion de la esclavitud; para las libertades conquistadas, que son nuestra obra comun. Jamás olvidaré que me enviasteis á las primeras Cortes de la restauracion para vindicar la honra de la República. Cuente conmigo Barcelona para recabar

el sufragio universal, mediante el que esta ciudad hermosa, acrecentará su grandeza y prosperidad para gloria de la patria española.»

Tres salvas de aplausos y un prolongado entusiasta viva acogieron estas palabras del Sr. Castelar, que, rendido de cansancio, se retiró á sus habitaciones.

EN LA EXPOSICION

A las cuatro de la tarde, acompañado de los señores D. Fernando Puig, Angelon y Corominas, el señor Castelar hizo su primera visita á la Exposicion. Avisado el secretario Sr. Pirozzini, con exquisita amabilidad que nuestro jefe agradeció mucho, se ofreció á acompañarle.

No tardó en formarse alrededor del señor Castelar un numeroso grupo, que no le dejó ni un momento y que fué engrosando hasta hacerse considerable. Nuestro jefe recorrió rápidamente el palacio de la Industria, admirando las más artísticas y lujosas instalaciones de la seccion Española, de la que hizo grandes elogios. Elogió así mismo el interesante aspecto que ofreció la nave de los Estados Unidos, y pasó enseguida á la seccion Marítima, cuya hermosa situacion le encantó sobremanera, sugiriéndole frases bellísimas el mar que su fantasía adora, ese Mediterráneo, que es para el gran tribuno fuente inagotable de brillantes imágenes y de sublimes inspiraciones.

A su paso, la concurrencia, que era ayer tarde muy numerosa, saludábase con tanto respeto como simpatía. «Estoy verdaderamente conmovido, dijo dirigiéndose á los que le rodeaban. Hay tanta espontaneidad en estas demostraciones de consideracion, que las prefiero á todas y no sé como agradecerlas.»

La verdad es que esta visita á la Exposicion fué para el Sr. Castelar un verdadero triunfo, una ovacion improvisada y espontánea de la que no fué factor el cariño de sus amigos políticos, sino el respeto universal que á todas las clases de la sociedad merece. Lo que pasó en el salon del palacio de Bellas Artes lo prueba evidentemente.

Declinaba el día y el Sr. Castelar, rendido de fatiga, manifestó deseos de retirarse. Entremos un momento en el palacio de Bellas Artes, dijo el Sr. Pirozzini. Por el gran salon circulaban numerosos grupos, las galerías del piso principal estaban llenas de gente y pobladas de señoras.

Entró el Sr. Castelar, seguido de un numeroso grupo, y en cuanto fué reconocido, resonó una triple y calurosa salva de aplausos.

Mañana volverá nuestro ilustre jefe á la Exposicion, con objeto de empezar á estudiarla detenidamente en todos sus detalles.

Sus primeras impresiones no pueden ser más lisonjeras para Cataluña. Hombre de mundo, conocedor de casi todas las maravillas de Europa, dotado de un penetrante espíritu de observacion y de un gusto artístico de primer orden, refinado en continuos viajes, el Sr. Castelar, que ha visto las mejores Exposiciones universales y nacionales que se han celebrado en nuestro Continente, declaró ayer que la de Barcelona, no sólo no desmerecía de los más espléndidos certámenes, sino que podía figurar dignamente, y aun rivalizar, con los más notables.

En resumen, hemos de confesar de buen grado que la recepcion que Barcelona ha hecho al Sr. Castelar, ha superado nuestras propias esperanzas.

Teníamos conciencia de lo que vale y

puede aquí nuestro partido, constábanos las universales simpatías de que goza nuestro jefe y el inmenso prestigio de su nombre en Barcelona; pero distraída la opinión pública con la aparición sucesiva de tantos personajes de todos los rangos, partidos y categorías, era posible que aquella no despertase tan viva y cariñosa como en otras ocasiones al anuncio de la llegada del gran tribuno.

Por ello nada hicimos, apenas nada preparamos, limitándonos a cumplir nuestros deberes por un nuestro jefe. Todo lo ha hecho el impulso espontáneo de nuestra ciudad y el recuerdo que la sola presencia del Sr. Castelar ha evocado, de los grandes servicios prestados a la patria y las esperanzas que su política infunde para el porvenir.

Ayer llegó en el tren express, en que vino el Sr. Castelar, a quien encontró en Zaragoza, nuestro compañero el Sr. Morayta, que viene a procurar la mejora de su salud con las aguas de Caldas, que no pudo tomar en la pasada temporada por la grave enfermedad que padeció.

Para representar a nuestros correligionarios de Madrid han llegado en el express que condujo al Sr. Castelar nuestros queridos amigos los Sres. Gange, Nicelás y Rodríguez de Celli.

En representación de *El Globo* llegó también su redactor el ex-diputado señor Aura Boronat.

También recibimos la visita del joven escritor filipino Sr. Sete.

16 de Octubre.

#### EL DIA DE AYER

Ayer se acentuaron, en vez de decrecer, las demostraciones de simpatía, de que viene siendo objeto el señor Castelar, desde su llegada a Barcelona. La característica de estas demostraciones, que la inmensa mayoría de la prensa local consigna con una imparcialidad que la honra grandemente, es la espontaneidad, lo cual prueba lo sólido del prestigio del ilustre orador.

Por la manera como se le considera y agasaja, diríase que no se saluda en el señor Castelar a un pasado respetable, a una gloria nacional y al patriota que todo lo ha hecho por el bien de su país, sino a algo que ha de venir, y que la opinión, en todas sus clases sociales, desde las más elevadas a las más humildes, instintivamente adivina, que será personificado y dirigido por el gran tribuno.

El día de ayer fué también un triunfo para el señor Castelar. Por la mañana recibió innumerables visitas, entre ellas la del señor alcalde, la del señor gobernador civil y la de M. Wollert Kousor jefe ilustre del partido demócrata de la Noruega, y presidente del Parlamento noruego, que ha venido a Barcelona con el doble objeto de ver la Exposición y estrechar la mano del señor Castelar.

A las tres de la tarde, se encontraba ya éste en la Exposición. Acompañado sólo de los señores don Hilario Lun, Alberola y Fernando Puig (hijo), se formó inmediatamente un grupo numeroso a su alrededor, en el que vimos a los señores Sanpere y Miquel, Corominas, Angelon, Villaamil, Pasarell, Domingo, Morayta, Dr. Angel Pulido, Aura Boronat, Wollert Kousor y distinguida señora, y a multitud de correligionarios nuestros. El grupo que fué engruesando hasta hacer considerable, siguió constantemente a nuestro ilustre jefe en su visita de estudio que comenzó por el palacio de Bellas Artes. Fijóse el señor Castelar de una manera detenida en todas las bellezas que el palacio contiene, admirando especialmente las preciosidades de la sección Arqueológica, que manifestó estaba a la altura de lo mejor que en el género había visto, durante su vida y en sus innumerables viajes.

Pendiente de su palabra, recogieron las personas que le rodeaban, apreciaciones bellamente expresadas, sobre el origen, fecha, carácter y escuela de los objetos espuestos mas notables. Ninguna belleza escapó a su exquisito gusto artís-

tico y universal erudición, de la que dijo no sabemos quien, era tan extraordinaria, que visitando la exposición en compañía del Sr. Castelar, holgaba el catálogo.

Examinó las obras pictóricas de más mérito y relieve, elogiando los cuadros de Casado, Ribera y Roman.

Durante esta visita, le saludaron los señores Tutau y Ferrer y Vidal, y en la instalación régia le ofreció cortesmente sus respetos el baile del real patrimonio Sr. Monner.

Cuando salió al gran salon del Palacio las numerosas personas que lo recorrieron saludaron al Sr. Castelar con un prolongado y general aplauso, mientras el órgano eléctrico tocaba el himno de riego. Al salir, la música del recinto donde está el globo cautivo, tocó la Marsellesa.

Visitó luego el Sr. Castelar el pabellon de Sevilla y el palacio de Ciencias, examinando detenidamente el material de enseñanza, las labores de las escuelas y los diversos aparatos científicos que aquel contiene.

Terminada la sesión del Congreso económico, entró en él, siendo saludado por su presidente Sr. Nicolau y varios congresistas.

Atravesó el umbráculo y seguido de un grupo numeroso de más de trescientas personas, salió por la puerta de la Aduana, en el que le aguardaba el coche del Sr. Ruiz.

Al retirarse el Sr. Castelar, el nutrido grupo que le rodeaba le despidió con grandes aplausos.

17 de Octubre.

Ayer tarde, sobre las tres y cuarto, nuestro ilustre jefe D. Emilio Castelar penetro en la Exposición por la puerta del paseo de la Aduana.

Inmediatamente dirigióse hacia el palacio de la Industria, acompañado de los Sres. Vidal y Valenciano (D. Eduardo) y D. Fernando Puig padre é hijo. Entró en el palacio por la nave primera, recorriendo, sin detenerse apenas, las instalaciones extranjeras, para fijar su particular atención en las de España, cuyos productos examinó con mayor detención.

La concurrencia que en aquella hora poblaba el palacio, al reconocer al señor Castelar fue agregándose a la pequeña comitiva que le acompañaba, formando pronto un considerable grupo, mucho más numeroso si cabe que el que anteayer le seguía en su visita al palacio de Bellas Artes. Buen número de señoras agitaban sus pañuelos, saludando al insigne orador, quien correspondía a tantas muestras de cariño y admiración con su amabilidad proverbial.

La visita de ayer tarde fué para el señor Castelar una serie no interrumpida de respetuosas ovaciones.

Examinó con mucha atención las instalaciones de la nave donde están expuestos los productos de la provincia de Gerona. Todos los expositores aguardaban a nuestro jefe para mostrarle sus productos y darle detallada explicación de todo. El señor Castelar elogió buen número de instalaciones, principalmente las de metales de Ripoll, otra de carton madera y los artísticos muebles de lujo de Vidal.

Pero donde el señor Castelar pasó la mayor parte de la tarde y donde recibió marcadas muestras de profundísimo aprecio y entusiasta admiración, fué en la galería de máquinas. A la puerta del local aguardábale, con objeto de servirle de *cicerone*, el ingeniero jefe de aquella dependencia de la Exposición, señor don Miguel Pujol. Al pasar el Sr. Castelar, todas las máquinas iban poniéndose en movimiento y sus respectivos instaladores prestábanse para darle minuciosa explicación del mecanismo de los aparatos. Castelar observaba éstos con minuciosidad y escuchaba aquellas con sumo gusto.

Al visitar la instalación de maquinaria del señor Quintana é hijo, sus dueños obsequiaron al Sr. Castelar y a cuantos

le acompañaban con bonitas medallas, en cuyo anverso figura el palacio de la Industria, y en su reverso el escudo de Barcelona y un anuncio de la casa.

La notable instalación que á espaldas del palacio de la Industria tiene establecida el Sr. Escuder, también fué visitada por nuestro jefe. El señor Escuder salió á recibirle, y enseñóle el mecanismo de sus máquinas. Castelar vió con gusto la instalación, haciendo de ella muchos elogios.

Luego de visitar el pabellon de luz eléctrica, dirigióse hacia la puerta de entrada, con objeto de encontrar el coche que debía conducirlo hasta su domicilio.

En pos del señor Castelar salió también inmenso gentío que batía palmas calorosamente y saludaba al eminente tribuno de la democracia. En la calle aumentóse considerablemente el grupo, continuando los aplausos hasta que hubo partido nuestro jefe.

La noticia de que el Sr. Castelar asistiría anteanoche al Teatro Lírico, fué motivo suficiente para que se viese favorecido aquel lujoso coliseo por una concurrencia distinguida, que llenaba por completo las localidades.

Nuestro distinguido amigo particular D. Evaristo Arnús, hizo objeto al señor Castelar de muchas atenciones, acompañándole durante toda la noche y haciéndole visitar las dependencias todas del teatro.

Las muestras de deferencia y de respeto con que distinguieron los concurrentes del Lírico a nuestro jefe, pusieron una vez más en evidencia el aprecio y consideración que merece a todas las clases sociales de Barcelona.

El Teatro de la Opera presentaba anoche un aspecto brillantísimo. Todas las localidades y palcos estaban ocupados por lo más escogido de la sociedad barcelonesa.

Nuestro ilustre jefe D. Emilio Castelar, acompañado de la familia de D. Fernando Puig, de D. Hilario Lund y su hermosísima hija Angeles, de la simpática Srta. D.<sup>a</sup> Emilia Linares, ahijada del Sr. Castelar, y de D. Martin Esteban, asistió a la representación de la ópera *Lucia* que tuvo excelente interpretación.

Así que el público se enteró que el señor Castelar ocupaba el palco central del primer piso, descuidó la representación de la ópera y dirigió sus miradas al sitio ocupado por el ilustre tribuno.

El Sr. Perelló, que no tuvo conocimiento hasta muy tarde, despues de haber empezado la función, arregló elegantemente un palco, poniendo a la disposición del Sr. Castelar y sus acompañantes todo lo que pudieran necesitar.

La puerta del palco no se cerró un momento, dando entrada a los correligionarios y admiradores del gran hombre de Estado.

La compañía de ópera que actúa en el Teatro de la Opera es muy recomendable, en particular la Srta. Svicher, que cantó admirablemente.

El empresario ofreció al Sr. Castelar un *lunch* servido en el antepalco.

Madrid 15, 10-30 m.

Telegrafian de Tánger que ha llegado a dicho puerto la corbeta acorazada portuguesa *Vasco de Gama*, con objeto, según se cree, de exigir una satisfacción a los agravios inferidos por los moros a varios súbditos portugueses en Larache.

Se añade que el imperio marroquí se verá obligado en breve a dar satisfacciones a Alemania, puesto que el cónsul del imperio germánico en Tángier se halla instruyendo las oportunas diligencias a fin de aclarar ciertos sucesos ocurridos en Fez y Mogador, donde, según se dice, han sido atropellados por las autoridades marroquinas varios comerciantes alemanes allí establecidos.

Madrid 15, 3 t.

Al cabo de 13 años se ha señalado por fin para el día 21 el juicio oral relativo

a la causa de los sucesos de Montilla, por cuyo motivo fueron procesados 150 sujetos. Durante el curso del sumario fallecieron 33; están en rebeldía 9, y actualmente existen 105, se sobreseerá libremente a favor de 82.

Provisionalmente gozan de libertad 20 sujetos y 41 asistirán al juicio oral como procesados.

El fiscal aprecia los hechos como delito de sedición. Dos de los procesados están acusados de asesinato, uno de homicidio, siete de incendio, dos por disparo de armas prohibidas y dos por hurto.

Se solicita la muerte de dos, a 21 años de cadena y reclusión para dos y a 16 años de cadena temporal para nueve procesados.

Los defensores de éstos son ocho; los testigos 192.

Madrid 15, 4:30 t.

Se han recibido telegramas de Cádiz en los cuales se lamenta que se hayan suspendido los trabajos nocturnos en el torpedero submarino *Peral*, cuya suspensión impedirá que se lleven a cabo este mes, como estaba proyectado, las pruebas oficiales de dicho buque.

La suspensión de los trabajos es debida a la falta de 10 kilogramos de ebonita.

Los citados telegramas excitan al ministro de Marina a que remedie tan ridícula deficiencia.

## MAHON

### Lo de las rifas

*El Bien Público*, muy orondo, hace saber a los casinos que les aguarda una multa de unos DIEZ Y SEIS MIL REALES por la rifa ilegal que intentaron.

Siempre en carácter el órgano de los conservadores.

Empezó por escitar al Juzgado para que castigase a los que habían efectuado rifas con las penas del artículo 359 del Código penal; y convencido de la plancha que su furor criminalista le hizo cometer, se recrea ahora con la esperanza de que los casinos populares de esta ciudad recibirán el golpe de muerte por acto del ramo de Hacienda.

Desgraciadamente la defensa que EL LIBERAL pudo hacer cuando la instrucción del sumario, no cabe repetir la ahora tan satisfactoria; porque en efecto parece que la Delegación de Hacienda entiende en el negocio en virtud de las disposiciones legales que citamos en la otra ocasión.

Triste es que los que se aprovechan del abuso cobrando buenos cuartos por la impresión de los billetes y listas de las rifas, se hayan constituido en acusadores de pacíficos y honrados ciudadanos é inofensivas sociedades recreativas, que no tienen otra mácula que la de no quererse someter al caciquismo del partido conservador.

Acciones de tal naturaleza no necesitan de curador ejemplar; se las premia con el desprecio.

El Cid conservador de la calle del Bastion persiste en desfigurar los hechos ocurridos estos últimos días en la Delegación, con el notorio intento de extraviar la opinión pública, haciendo pasar al se-

ñor Lon y Albareda por un perseguidor de la prensa, como lo fueron las autoridades amigas de *El Bien Público*.

A este fin inventa que el señor Delegado ha impuesto á D. Juan Seguí *Director de El Bien Público* una multa de doscientas pesetas, cuando le consta que tal multa no se ha impuesto, ni pudo imponerse porque el día 15 (fecha de la providencia según el colega) D. Juan Seguí no era director de *El Bien Público*, ni quizás habría soñado todavía en dispensar ese honor á los conservadores mahoneses. Por consiguiente la multa de doscientas pesetas impuesta por la Autoridad á D. Juan Seguí y Fuxà, por todo podrá ser menos por su actual investidura de Director del colega.

Y con esto queda evidenciada la inutilidad con que los modernos *ci des* se han quemado las cejas en descubrir disposiciones legales, que á fuer de demócratas somos los primeros en acatar y elogiar, y queda también de cuerpo presente la *buenafé* con que la nueva empresa de «El Bien Público» se estrena en las tareas periodísticas.

Lo de tantas veces.

Los mismos perros con distintos collares.

**Dice «El Bien Público»:**

«En su primer suelto de ayer, nos recuerda EL LIBERAL, que sus redactores fueron siempre detenidos por mandato judicial y no por disposición gubernativa. No tenía EL LIBERAL necesidad de recordarnos tal cosa, por la sencilla razón de que no la habíamos olvidado.

Es decir, sabíamos perfectamente, y lo sabe todo el mundo, que ningún Delegado del Gobierno en esta ciudad, desde la Restauración acá, había detenido á periodista alguno.

A confesión de parte...

Lo que falta averiguar para que «El Bien Público» quede relevado de prueba, es el porqué sus Delegados no encarcelaron á los redactores de EL LIBERAL.

De seguro que no sería por falta de intención, si recordamos las iras de aquellos Calomardes al por menor.

El fenómeno que tanto refocila á «El Bien Público» de que los anteriores Delegados del Gobierno no encarcelaran ningún periodista, tanto puede provenir de que los redactores de EL LIBERAL no cometiesen la necesidad de dar pretexto al encarcelamiento, como de que el Sr. Trémol y algún otro de su calibre no supiesen lo que traían entre manos.

Competentemente autorizados, debemos manifestar que el Delegado del Gobierno, no ha multado al Director de *El Bien Público*. Ha castigado, como la Ley previene, falta cometida por la persona de D. Juan Seguí, y falta de que estamos seguros de que no querrá hacerse solidario *El Bien Público* puesto que su Director entonces, al ser multado dicho señor Seguí, hacía protestas bien contrarias á las

causas que hayan podido motivar el castigo de dicho señor.

Conste pues, para que no pueda estraviarse la opinión, como intenta «El Bien Público», que nada absolutamente tiene que ver, ni con dicho periódico, ni con la prensa, la multa referida, que obedece, según nuestros informes, á actos personales ocurridos directamente con la Autoridad, agravados, según se nos ha dicho, por los antecedentes oficiales del Sr. Seguí.

En cuanto á las demás atribuciones que pueda tener la Autoridad, de eso ya se irá enterando «El Bien Público». Por lo pronto hace bien en ir estudiando la legislación, pero aunque sabemos que de nada ha de servirle nuestro consejo, nos parece que debe dejarse de interpretaciones especiales, que solo por él han de ser atendidas.

Dice «El Bien Público» de ayer que ningún Delegado del Gobierno en esta ciudad, desde la Restauración acá, había detenido á periodista alguno.

A nosotros no nos detenían. Pero nos multaban.

Y pagábamos la multa. O dábamos con nuestro cuerpo en la cárcel.

Con que ya vé «El Bien Público» de cuan poco sirve el argumento que quiere aducir.

Y en caso de que sirviera, solo probaría, el que de ello no está ya convencido, que el partido más irrespetuoso con la Autoridad, es el partido conservador de esta población.

Los dependientes de la Alcaldía están recorriendo estos días todas las tiendas de esta ciudad con objeto de ver si tienen cumplimiento exacto las disposiciones dictadas por la Alcaldía referentes al planteamiento del sistema decimal.

Sabemos que el casino El Consey ha recibido carta de Barcelona manifestando que se han practicado ya algunas diligencias para la contrata de las coristas y bailarinas que han de trabajar en el referido casino.

La Comisaría de Guerra de esta plaza anuncia para el día 9 de Noviembre una segunda convocatoria de proposiciones particulares para la adquisición de la paja larga de cebada necesaria para el relleno de jergones y cabezales en la factoría de utensilios de esta plaza.

En el día de hoy ha ingresado en el Hospital civil una de las presas de la cárcel de este partido á causa de encontrarse en el séptimo mes de su embarazo.

El próximo domingo por la tarde tendrá lugar en el casino El Progreso de San Luis, un baile de sociedad.

Nuestro distinguidísimo amigo y respetable correligionario el reputado pintor D. Francisco de A. Pons Alzina, nos ruega pongamos en conocimiento del público en general y de sus amigos en particular, que ha trasladado su domicilio á la calle de Isabel II número 25 donde continuará prestando sus servicios á cuantos le honren con su confianza.

Cincuenta mil palomas juntas.—Uno de los espectáculos curiosos que se preparan para la Exposición Universal del año próximo en París, es el que piensan dar las

sociedades francesas de cría de palomas mensajeras.

En un día dado se soltarán desde el Campo de Marte 50000 de estos interesantes animalitos.

Ya se ha celebrado en París la primera reunión de aficionados para preparar esta fiesta tan original.

**MODAS**

Los abrigos largos que han de llevarse este año se confeccionarán con ricos paños acolchados ó con recias lanas peludas interiormente. También se usarán con el mismo objeto lanas brochadas y cachemires con preciosos dibujos. Los colores de estas telas serán muy apagados y de tonos suaves, lo que permitirá adornarlas con colores más vivos. La forma que, según se cree, ha de alcanzar más favor, es la de larga pelisa de talle ajustado, cerrada en línea recta por delante con largas alas que caerán hasta abajo y abrigarán perfectamente los brazos. Estas alas se fruncirán un poco en los hombros para darles más gracia.

También se llevarán rotondas pelisas de limosina rayada con esclavina frunciada. Los más lujosos abrigos se adornarán con pieles.

La moda, que es á veces astronómica, ha juzgado que el invierno próximo ha de señalarse por el intenso frío, y anticipándose á las consecuencias de tamaña inclemencia, ofrecerá á las damas delicadas y frioleras los medios de librarse de los estragos que de otro modo causarían en su organismo el glacial hábito del desconsiderado aquilón.

Los boas que tanto favor alcanzaron el año anterior, serán indispensables en cuanto asome Diciembre su nevada cabellera.

El corte de sastré para las chaquetas llegará este otoño á su mayor apogeo. Las tijeras manejadas por artistas de mérito hacen milagros. Si la modista interpreta bien las líneas, hábilmente trazadas por el sastré, para dar al cuerpo belleza escultural, si emplea discretamente los mil recursos de que dispone, puede asegurarse que todas las que usen chaqueta corta de sastré, podrán servir de modelo al pintor más escrupuloso para copiar la esbeltez y la elegancia de los cuerpos femeniles.

Hay una gran tendencia en las señoras á buscar para vestirse, modistas ó modistos, con preferencia á los trajes y abrigos que los grandes almacenes ponen á la venta. No hay duda de que estos productos son baratos, pero para serlo tienen que ser vulgares. Un mismo modelo sirve para infinitos trajes, y la nota dominante de la moda actual es la originalidad. El estilo no es sólo el hombre; es también la mujer.

ERNESTINA.

París 8 de Octubre de 1888.

**BOLSA DE MADRID**

18 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 72'450  
4 por 100 exterior . . . 86'700  
Billetes Hipotecarios de Cuba . 101'600

**BOLSA DE BARCELONA**

18 de Octubre, 5-20 t.

4 por 100 interior . . . . . 72'620  
4 por 100 exterior . . . . . 74'750  
4 por 100 amortizable . . . . . 86'500  
Billetes hipotecarios de Cuba . 101'500  
Banco Hispano Colonial . . . 47'370  
Acciones ferrocarril Francia . 58'870  
Idem Norte . . . . . 67'750  
Idem Orense . . . . . 13'000  
Obligaciones Francia . . . . . 00'000

Empeños del Casino Mercantil  
Interior . . . . . 20 rs.  
Exterior . . . . . paga alcista.  
20 id.

**Crónica marítima.**

Buques entrados  
Día 18  
De Cienfuegos pol. Antonita, cap. don Marcelino Gelpi, con 9 trip. y azúcar.

Día 19  
De Argel pail. Menorquín, pat. José Ibañez, con 6 trip, 2 pas. y efectos.  
De Palma jav. Esperanza, patron Miguel Landino, con 5 trip. y efectos.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
9 m.	762'5	20'4	18'3	SO...	Brisa
3 t.	761'9	21'1	18'3	Id.	id.
		Temperatura máxima.. 22'3°			
		Id mínima.. 12'5°			

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Palma 19, 2-00 t.

Madrid 18 por la noche.—El Sr. Sagasta se encuentra restablecido y mañana presidirá el Consejo de ministros.

Se estudia la fórmula de dar solución al asunto de las reformas militares.

El Sr. Cánovas marchará desde Barcelona á Andalucía.

La cosecha de vinos en Francia asciende á 40.000.000 de hectólitros.

La crisis se considera conjurada.

En el Consejo de ministros que se ha celebrado, presidido por S. M. la Reina Regente se ha acordado autorizar al monte Piedad para negociar sus valores en cartera con el Banco de España.

Antes del Consejo se han verificado muchas entrevistas de políticos importantes quedando zanjadas según se dice todas las dificultades.

La opinión general es de que el señor Cánovas es la principal causa de que se haya efectuado la conciliación de los ministros y se haya conjurado también la crisis en términos que ni siquiera saldrá del ministerio el general O'Ryan.

Continúa pendiente la cuestión Daban con el director de *La Correspondencia Militar*.

Un periódico de la mañana atribuye al Sr. Cánovas el temor de que la derecha se pase al fusionismo é inutilice por lo tanto á los conservadores.

**Anuncios preferentes**

**TRASLADO**

El establecimiento de relojería de don Francisco Hernandez, queda trasladado de la calle Nueva n.º 6 á la de la Arravalleta n.º 13.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**D. FRANCISCO DE A. PONS ALZINA,**  
artista pintor participa á sus numerosos favorecedores y al público en general, haber trasladado su domicilio á la calle de Isabel II número 25, donde ofrece sus servicios en dicho arte.

Administracion de Loterías de 1.º clase  
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

## LOTERIA ESPECIAL

destinada á sufragar los gastos de la

### EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

Autorizada por Ley de 11 de Mayo de 1888, inserta en la «Gaceta de Madrid» de 13 del mismo mes.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se verificará en la Direccion General de Impuestos, en Madrid el día 23 de Noviembre de 1888.

Constará de cuatro series de 50.000 billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas.

No se procederá á la venta de una serie hasta tanto que se considere vendida la anterior.

A la venta de cada serie precederá el oportuno anuncio del Excmo. Ayuntamiento, de modo que en cuanto sea anunciado la venta de cualquiera de ellas, entrará ya ésta en el sorteo.

El total de premios de cada serie será de 5.009, importantes 1.825.000 pesetas, distribuyéndose de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . . . de . . . . .	500.000
1 . . . . . de . . . . .	100.000
1 . . . . . de . . . . .	50.000
4 . . . . . de 5.000 . . . . .	20.000
500 . . . . . de 500 . . . . .	250.000
4.500 . . . . . de 200 . . . . .	900.000
2 aproximaciones de 2.500 cada una para los números anterior y posterior al que obtenga el premio de 500.000. . . . .	5.000
<b>5.009</b>	<b>1.825.000</b>

Mahon 2 Octubre 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

### CASINO EL RECREO

Se participa á los señores socios de este casino que en la consejeria se halla abierto el abono, con ó sin asientos fijos, para las funciones que han de celebrarse durante la próxima temporada de carnaval. Los asientos fijos se elegirán al tiempo de suscribirse.

Mahon 17 Octubre 1888.—M. Seguí Mir, Srio.

### Perfeccion, Elegancia y Baratura

Alfombras felpa y fieltro, propias para salas de lujo, esterás hilete pita doble y sencilla imitacion alfombra, plecta esparto doble y sencilla propias para comedores, bastidores, etc., etc., alfombras para escaleras de todos anchos y precios. Además del variado y elegante surtido antedicho, se encontrará un sin fin de alfombras para camas, sofás, esterás de coco de rejilla felpudas, las que se esponderán á un precio limitadísimo, encargándose el dueño del establecimiento de la colocacion GRATIS de todo lo espresado.

Se pasan las muestras al domicilio de las personas que lo soliciten.

## M. THOMÁS

SUCESOR DE

Viuda de Tomás é hijos

Arrabal, 3, Mahon

## EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de Gruyere.

2, HANNOVER, 2  
MAHON

### Cocinero

Hay un jóven que desea hallar colocacion para una casa particular. Se halla debidamente enterado de su cometido.

Informarán en esta imprenta.

## 16, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 16

Gran depósito de abrigos impermeables para señora y caballero de la fábrica EL GALLO de los Sres. Chas Macintosh y C.º, Manchester.

Dichos abrigos de excelente calidad se expenden á precios módicos y se garantizan sus buenas cualidades.

### ÚNICO AGENTE EN MENORCA JUAN SERRA DALMEDO

16, Plaza del Príncipe, 16

### PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

### ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

## PIANOS

Steinway	New York
Kaps	Dresden
Erard	Paris
Rönisch	Dresden
Gaveau	Paris
Chassaigne et Fils	Barcelona
Bernareggi	Barcelona

### INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

## CASA BANQUE PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

### Para vender

Lo está por 150 duros una casa situada en Villacárllos calle de Stuard núm. 11 que produce una renta anual de 10 duros y 2 reales de vellon. Informarán calle Mayor núm. 8 en la misma villa.

## En venta.

Lo está una casa de esta ciudad, calle de Santa Cecilia números 36 y 38. Informará el Notario don Francisco Mercadal.

## Aviso.

Se suspende la subasta del predio Torre Trencadeta, anunciada para el día 19 del actual.

## Nodriza

Se necesita una que sea buena, en la casa calle de Gracia núm. 33.

## El lenguaje en accion DICCIONARIO

que comprende la mayor parte de los vocablos que tienen dos ó más significados, con su correspondiente aplicacion; incluyendo un gran número de sinónimos de nuestra lengua, con un extenso suplemento que encierra interesantes curiosidades del lenguaje, no registradas muchas de ellas en ningun tratado gramatical.

Precio de la obra: 4 pesetas

Esta publicacion se vende en las librerías pedagógicas de Madrid, Barcelona y Baleares, pero para mayor seguridad, en la libreria de D. Salvador Fábregues, y en casa del autor D. Juan Benjam, Ciudadela de Menorca, (Baleares).

En Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues.

## La enseñanza racional

Publicacion de ejercicios pedagógicos

### REDACTADA POR JUAN BENEJAM

Esta publicacion tiene por objeto llevar á la escuela de primera enseñanza y al seno de las familias los conocimientos más útiles en la vida, por medio de lecciones especiales y ejercicios educativos, promoviendo el desarrollo de todas las facultades de la infancia y excitando el lenguaje, bajo formas agradables y amenas, amoldadas á la moral cristiana y á los principios de la pedagogía moderna.

Se publica en cuadernos de 12 páginas de texto los días 1.º y 15 de cada mes.

Precio de suscripcion: 5 pesetas al año.—Por 6 meses 3 pesetas.—(No se admiten suscripciones por menos de un semestre.) Pago adelantado.

### TIPÓGRAFAS

para sellar y escribir

### MARCAS DEPOSITADAS

Véndense en Mahon en el establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva 25.